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Muy buena noticia para el Estado de México el aumento de calificación de Fitch 
 
 

Extracto de la entrevista con David Guerrero, director general de Crédito de la 
Secretaría de Finanzas del Estado de México, en el programa “Enfoque Financiero”, 

conducido por Alicia Salgado y Ricardo Vázquez en Núcleo Radio Mil.   
 

 
RICARDO VAZQUEZ: Y ahora en la línea telefónica tenemos a David Guerrero, director 
general de Crédito de la Secretaría de Finanzas del Estado de México. David, muy buenas 
noches y bienvenido a Enfoque Financiero.  
 
DAVID GUERRERO: Qué tal Ricardo, muy buenas noches. Un saludo a todo tu auditorio. 
 
ALICIA SALGADO: Hola David.  
 
DAVID GUERRERO: Alicia, buenas noches. 
 
ALICIA SALGADO: Muchas gracias por tomarnos la llamada. En estas fechas o en esta 
coyuntura en particular, se habla mucho de la falta de responsabilidad de los gobiernos de 
los estados en el manejo de su deuda pública. Y lo que llama la atención es que casi 
siempre hay bajas, simplemente el viernes de la semana pasada le bajaron la calificación 
de deuda a Sonora, justamente porque tiene serios problemas de caja. 
 
Y es todo lo contrario al Estado de México, se la subieron, y lo que me llama mucho la 
atención de Fitch Ratings es que mejora la calificación a A+ desde A, o sea, le pone el +, 
que es perspectiva positiva, además es un rango mayor, debido al sólido y consistente 
desempeño de las finanzas estatales y la paulatina resolución de los problemas 
estructurales, digamos, con sus sistemas de pensiones y problemas de jubilaciones y 
también de seguridad social que esa es una parte sustantiva y que muchos estados distan 
mucho en corregirlo.  
 
¿Por qué no nos cuentas este detallo? ¿Qué significa para el estado este incremento?    
 
DAVID GUERRERO: Con mucho gusto Alicia. Mira, es una muy buena noticia que recibimos 
aquí en el estado con mucho gusto. Y para entrar un poquito en contexto quisiera comentar 
que desde el año 2004 a la fecha el Estado de México ha sido la entidad que más 
incrementos ha obtenido en su calidad crediticia, esto a nivel nacional. 
 
Y esto ha sido reconocido por las tres principales agencias calificadoras internacionales, ya 
que tanto Standard and Poor's como Moody’s han otorgado incrementos ya sostenidos a la 
calificación quirografaria del estado …  
 
ALICIA SALGADO: ¿Desde cuándo se inició? ¿Cuánto lleva de incrementos? 
 



DAVID GUERRERO: Empezamos en BB-, llevamos nueve incrementos, ocho para ser precisos 
y nueve con este que nos está dando Fitch, que no fue la excepción. Como tú sabes el 
pasado jueves ellos anunciaron este nuevo incremento pasando de A, como tú lo acabas de 
comentar, a A+ con una perspectiva estable, positiva.  
 
Y bueno, en un entorno nacional en donde se están haciendo reformas a distintos 
ordenamientos legales, incluso a la propia Constitución, en donde se está tratando de poner 
orden y algunos topes en el manejo de las finanzas, sobre todo de lo que a crédito se 
refiere, pues es una excelente noticia y esto representa el resultado de, como tú lo 
mencionas, el manejo responsable de las finanzas y el reconocimiento en este caso por 
parte de un externo a la gestión del gobernador del Estado de México, el gobernador Eruviel 
Ávila Villegas.   
 
ALICIA SALGADO: Aunque como tú lo dices, hoy es la gestión la que mantienen, más bien es 
la continuidad en la gestión responsable, porque empezó este manejo desde la 
reestructuración de deuda, que todavía estaba al frente Luis Videgaray, hoy secretario de 
Hacienda, y el gobernador era el actual Presidente. 
 
A mí me tocó desde estos micrófonos platicar del problema que tenían, inclusive de la 
primera reestructuración y luego de la primera a la segunda, que pasaron menos de dos 
años y medio. Y de entonces a la fecha, los índices del Estado de México han sido 
considerablemente mejores, pero no deja de tener también presiones presupuestales ¿no?    
 
DAVID GUERRERO: Sí, por supuesto. Yo te diría que efectivamente la primera 
reestructuración de la deuda propiamente se hizo en el año 2004 a través de un nuevo 
esquema muy novedoso, un fideicomiso maestro que administra y aísla el pago hacia los 
acreedores.  
 
Pero este cambio en la calificación y la percepción del riesgo que tiene en este caso Fitch 
Ratings, obedece en principio, como tú lo comentas, a un sólido y consistente desempeño 
de las finanzas. 
 
Pero no solamente eso, no solamente el manejo del crédito, también ha habido un 
fortalecimiento importante en la parte de los ingresos, aunado a una disminución del gasto 
corriente, esto a través de medidas de austeridad que ha tomado el gobierno del estado, y 
bueno, evidentemente también a una mejora sostenida en los indicadores de 
apalancamiento.  
 
Esto nos ha permitido generar el flujo disponible necesario no sólo para cumplir 
puntualmente con el entero de todas las obligaciones que tenemos, sino también, y diría yo 
más importante aún, para destinar este ahorro interno en inversión para infraestructura en 
beneficio de todos los mexiquenses, principalmente en rubros como educación, salud, 
seguridad y combate a la pobreza.  
 
RICARDO VAZQUEZ: La calificadora destaca que parte importante de su ajuste fue que su 
deuda está contratada a tasa fija, platícanos de ello.  
 
DAVID GUERRERO: Sí, así es. Existe una certidumbre sobre el servicio de la deuda que 
mantiene el estado con todos sus acreedores, ya que más del 80 por ciento de esta deuda 
efectivamente está a una tasa fija del 9.02 por los próximos tres lustros. 



 
La reestructuración de la deuda y el financiamiento que se hizo en el año 2008, 
contemplaba plazos promedios ponderados de 25 años para los cuales los primeros 16, esto 
ya fue a partir del 2009, a través de la contratación en el mercado de derivados de un 
swap, pudimos fijar la tasa en el 9.02. Y bueno, tener esta tasa fija en finanzas públicas 
representa tener también un seguro contra cualquier evento macroeconómico adverso que 
pudiera presentarse en los próximos 15 años.   
 
(…) 
 
ALICIA SALGADO: Muchísimas gracias David Guerrero, director general de Crédito de la 
Secretaría de Finanzas del Estado de México, gracias por estar con nosotros contándonos de 
esta mejora.  
 
No es una mejora más, es la novena mejora de la calificación crediticia del Estado de 
México. Por eso es noticia. Pregúntenme cuántos estados tienen esa mejora continua. Uno. 
 
DAVID GUERRERO: Pues esperamos ser punta de lanza y que esto pueda replicarse en 
muchos estados.  
 
ALICIA SALGADO: No creo que te oigan en Coahuila, tampoco en Quintana Roo.  
 
Muchas gracias por estar con nosotros.   
 
DAVID GUERRERO: Muchísimas gracias Alicia, Ricardo, y también un saludo a todo tu 
auditorio. Muchas gracias. 


